

Discours de la députation de la société populaire de Mutius-Scévola qui félicite la Convention pour la découverte de la conspiration et pour le décret du 13 ventôse, lors de la séance du 28 ventôse an II (18 mars 1794)

### Citer ce document / Cite this document :

Discours de la députation de la société populaire de Mutius-Scévola qui félicite la Convention pour la découverte de la conspiration et pour le décret du 13 ventôse, lors de la séance du 28 ventôse an II (18 mars 1794). In: Tome LXXXVI - Du 13 au 30 ventôse an II (3 au 20 mars 1794) pp. 617-618;

https://www.persee.fr/doc/arcpa\_0000-0000\_1965\_num\_86\_1\_31381\_t1\_0617\_0000\_17

Fichier pdf généré le 22/01/2023



[Uzès-la-Montagne, 20 vent. II] (1).

#### « Représentants,

Il est agréable pour nous, de vous apprendre que dans notre commune tous les signes du fanatisme ont été abattus et remplacés par ceux de la liberté, qu'il n'existe d'autre culte que celui de la raison et de la vérité. La commune a fait don à la patrie de toute l'argenterie, ustensiles et dépouilles de ses églises. Elles furent remises à l'administration du district, afin d'économiser des frais à la République; puisse cet exemple être bientôt imité par toutes les com-

Représentans, nous vous présentons nos sentiments de reconnaissance pour votre décret du 8 ventôse relatif aux personnes incarcérées, ce décret fait le désespoir des contre-révolutionnaires, il écrase tous les conspirateurs et consolide à jamais la République.

Législateurs, nous vous félicitons sur tous vos travaux et vous invitons à rester à votre poste jusqu'à ce que nos ennemis terrassés soient forcés de reconnaître le gouvernement républicain qui doit faire le bonheur de tous les peuples de l'univers. »

BEDOT (off. mun.), PHELINE (off. mun.), MARIO-NEZ (off. mun.), GUIBAL (off. mun.), THERON-DET aîné (off. mun.), NOUTON (off. mun.), Tuech (off. mun.), Miron, Chazes, Peladan, Fauvety, Praden, Minault, Richard, Maurin, 📆 Auquié, Tessier, P. Chazel, Maigroit (maire), Bertrand, Julien (secrét.), Vivard (secrét.) let un nom illisible].

# 25

La municipalité de Puiseaux (2) adresse à la Convention l'état des dons volontaires faits par les citoyens de cette commune, et déposés au district.

Mention honorable insertion au bulletin (3).

[Puiseaux, 25 vent. II. Au présid. de la Conv.] **(4)**.

«Nous avons fait passer et déposer, aujourd'hui au directoire de notre district, savoir : 138 chemises, 7 draps, 4 paires de bas, 4 cols, 1 culotte, 22 paires de souliers, 2 chapeaux, 13 livres de vieux linge, 29 livres de charpie, provenant des dons volontaires faits en faveur des défenseurs de la patrie.

Nous prions la Convention d'en agréer l'hommage et de compter sur tous les efforts qui seront en notre pouvoir pour le soutien de la liberté et de l'égalité.»

Bounier, Devérines (maire), Tazé, Miger (agent nat.).

### 26

Les administrateurs du district de Baugé annoncent que, dans ce district, la raison prend la place du fanatisme; ils envoient l'état de l'argenterie et autres effets des ci-devant églises, qu'ils ont adressés à l'hôtel de la Monnoie, ou qui sont déposés au district; ils invitent la Convention à rester à son poste, jusqu'à ce que tous les tyrans de l'Europe soient exterminés.

Mention honorable, insertion au bulletin, renvoi à l'administration des domaines nationaux (1).

#### 27

Les officiers municipaux de la commune de Vézières instruisent la Convention qu'ils ont envoyé au district de Loudun les ustensiles de l'ancien culte, et déposé au comité de surveillance vingt-une chemises et 30 liv. 12 s. 6 den. pour les défenseurs de la patrie; ils demandent leur ancienne église pour l'ériger en temple de la Raison, et la maison curiale pour loger l'instituteur.

Mention honorable des dons, insertion au bulletin, et renvoi au comité des domaines (2).

### 28

La société populaire de Mutius-Scévola applaudit au courage de la Convention, au zèle et à l'énergie du comité de salut public, qui a encore une fois sauvé la France, en faisant avorter l'infâme conspiration qui vient d'être découverte; elle adhère à tous ses décrets, notamment à celui du 13 de ce mois, et jure un entier dévouement à la Convention (3).

L'ORATEUR de la députation. Citoyens représentants.

En vain les despotes coalisés, en vain les intrigants de toute espèce ont juré la ruine de la République, et l'anéantissement de la liberté! En vain l'or et l'argent corrupteurs répandus à pleines mains par l'infâme ministre de la cour de Londres, foyer de toutes les conspirations, ont acheté des milliers d'esclaves dans l'intérieur de la République! Le génie tutélaire de la Liberté, qui siège sur le sommet de cette Montagne redoutable pour tous les tyrans a tout dévoilé: la plus affreuse des trahisons ourdies jusqu'à ce jour étoit sur le point d'être mise à exécution; la Montagne, les membres du Comité de Salut public, les patriotes incarcérés par des scélérats, tous les patriotes de cette commune alloient être égorgés. Paris alloit devenir un vaste cimetière; un nouveau tyran alloit monter sur le trône que nous avons élevé à la Liberté, à l'Egalité, divinités chéries que

<sup>(1)</sup> C 294, pl. 982, p .29.

<sup>(2)</sup> Et non Pisieux. (3) P.V., XXXIII, 399. (4) C 294, pl. 975, p. 17.

<sup>(1)</sup> P.V., XXXIII, 399. (2) P.V., XXXIII, 399. (3) P.V., XXXIII, 4 XXXVII, 475. 400. Bin, 28 vent.; M.U.,

tout véritable français ne cessera d'adorer! mais grâce à votre courage, grâce au zèle, à l'énergie du Comité de salut public, cette infâme conspiration est encore avortée! Encore une fois vous avez sauvé la République. Citoyens Représentants, la Société de Mutius Scaevola nous députe vers vous, pour vous féliciter de vos glorieux travaux, vous assurer de son adhésion entière au gouvernement révolutionnaire que vous avez décrété, au décret rigoureux mais salutaire que vous avez rendu dans votre séance du 23 de ce mois. Courage, braves Montagnards, point de trêve, point de paix qu'il n'existe plus de tyrans; restez à votre poste, jusqu'à ce que le vaisseau de la République soit définitivement arrivé au port.

Notre Société jure par notre organe un dévouement entier à la Convention, au Comité de Salut public; elle jure que les corps de tous ses membres seront pour vous un rempart impénétrables, et qu'ils périront tous jusqu'au dernier avant de souffrir que le despotisme ressuscite en France!

Vive la République! Vive la Montagne! Vive le Comité de salut public! (1).

Mention honorable, insertion au bulletin.

## 29

Les membres composant la société populaire de Dôle remercient la Convention d'avoir envoyé dans leur département le représentant du peuple Prost, à qui ils doivent la régénération de leur société; ils invitent la Convention à rester à son poste, jusqu'à ce qu'elle ait donné la liberté au monde.

Mention honorable, insertion au bulletin (2).

[Dôle, 29 pluv. II] (3).

«Citoyens représentans du peuple!

Il est déjoué ce projet conçu avec tant d'audace, suivi avec une scélératesse combinée; ce projet d'arracher aux vrais patriotes la con-

(1) C 295, pl. 995, p. 12. Signatures: Boutry, Velin, Lucron (présid.), Simon (secrét.), Cryvat (v.-présid.), Heuz, Ramon (secrét.-adjt), Viollette (du Comité), Vignieu (du Comité), Foubert, Jeville, Vinanleau, Pigalle, Perthuisot (du Comité), Legraux, Joannet Stanley, Pinet, Vitra, Petitgerin, Petit, Pira, Sauton, Triquenaux, Renard, St-Ouen, Capdevielle, Legrand, Gerard, Bonnichon, L. Vuillemin, Pingaud, Panard, Moui, Vignieu, Martinet, Guillemain, Gueroult, Godefroy, Laurent, Tourneur fils, Begant, Dubois, Cayon, Belon, Marion, Girard, Sidot, Touchebout, Dierier, Guillaume, che Py, Lefranc, Blondel, Charpentier, Nautir, Chablay, Basseras, Piquot, Revel, Henon, Sassary, Gueroult, Le Cordier, Vic, Lagrange, Mentrer, Guillet, Mechau, Birton, Heude, Bonnet, Dimanceau, Ricolet, Gallardon, Fouquet, Preverdy, Gosselin, Marcelot, Guyot, Duvillard, Naudir, Gosselin, Marcelot, Guyot, Duvillard, Naudir, Gurot, Guerin, Beaumont, Delaporte, La Bouchie, Gauthier, Varon, Jourdain père, Magnier, Lelièvre [2 noms illisibles].

(2) P.V., XXXIII, 400. (3) C 295, pl. 995, p. 13. fiance dont ils jouissent, d'égarer le peuple, en le mettant aux prises avec l'ignorance et l'exagération; de ressusciter dans nos Sociétés populaires le fanatisme et l'aristocratie; et de faire, du sanctuaire même de la liberté, un atelier de monopole et de brigandage!

La Société populaire de Dôle, par une régénération salutaire, quoique tardive, s'est enfin purgée de ce levain corrupteur; et ce triomphe des sans-culottes sur l'intrigue et l'immortalité, est l'ouvrage du citoyen Prost notre compatriote, votre délégué dans le Jura.

Cet homme qui, dès le principe, avoit sçu rallier le peuple et le diriger au milieu des écueils de la révolution; qui mérita d'être en butte au royalisme et à l'aristocratie dont il brava les poignards, qui, le premier, dans des conférences paternelles, éleva les habitans de cette commune à la connoissance de leurs droits et de leurs devoirs; nous donna de la vraie liberté les premières notions: cet homme, le seul des députés du Jura qui se soit maintenu à la Montagne, a signalé sa mission dans le département qui l'a vu naître, en renversant d'un seul coup l'hydre de la malveillance, et en rendant aux vrais patriotes, avec la liberté, l'énergie qui étoit comprimée dans leurs cœurs par une faction dominatrice...

Citoyens représentants! Prost a fait son devoir dans le Jura. Son zèle et son activité l'eussent porté plus loin sans doute, si des circonstances malheureuses dont les patriotes ont gémi, n'en eussent arrêté les élans. Quoique la renommée nous fait espérer que nous trouverons dans son successeur les mêmes sentimens, la même énergie; il nous est impossible de le dissimuler, c'est avec regret que nous voyons s'éloigner de nous celui qui fut l'ami et le compagnon de notre enfance politique, notre guide dans dans la carrière révolutionnaire, notre collègue dans les persécutions. Il eût manqué quelque chose à sa gloire, si la calomnie, sœur de l'intrigue ne se fût efforcée de le fléchir... Il est au-dessus d'elle; et si les agens qu'elle employe, portoient leur venin jusqu'à vous, que le tableau de ses vertus que nous venons de tracer, soit la règle de vos jugemens.

Citoyens représentans du peuple! Il nous reste à remplir un devoir sacré pour des Républicains. Le succès glorieux de nos armées, la marche du gouvernement qui s'affermit de jour en jour, la terreur imprimée sur le front du méchant; l'espoir des traîtres abattu par des décrets révolutionnaires, voilà bien de quoi répondre aux malveillants, aux aristocrates déguisés qui sément de soupçons et de défiance la carrière que vous parcourez. Impatiens du joug révolutionnaire, ils frémissent que les avenues de l'ambition soient fermées pour eux... Citoyens représentans! Vous mépriserez ces vains murmures, enfans de l'ignorance ou de la sédition, vous vous souviendrez de ce que vous devez au salut des Français, de ce que vous devez à vo-tre propre gloire. Lorsque la France remit en vos mains ses destinées, vous prîtes l'engagement solennel de conduire la révolution à son terme. Vous ne l'aurez pas juré en vain. Vous resterez au poste où vous a placés, où vous maintient notre confiance... Votre mission est de donner la liberté au Monde; cette mission ne peut finir que là où expirera la rage des tyrans d'Europe;